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晨报记者 郁文艳

“用过的蚊香片是什么垃圾？”“哦，原来粽
叶是干垃圾，馅是湿垃圾。”“一杯喝过的奶茶是
什么垃圾？”“为什么充电宝是可回收物，充电电
池却是有害垃圾”……近期，又有一些生活中的
物品成了垃圾分类疑惑对象，其中不少是“时令
垃圾”。市民在“上海发布”一查，有的查询不到
结果。
对此，市绿化市容局表示，垃圾分类查询库会

不断扩容，以便居民查询，但分类标准也非一成不
变，未来随着技术进步、末端处置设施设备升级等
原因，有些“垃圾”说不定也会成为可回收物。

夏季，不少居民家中会使用电蚊香。那么，用
过的电蚊香片是哪一类垃圾？究竟是属于有害垃
圾还是干垃圾，宝山顾村镇东方帕提欧小区的居
民日前就为此“纠结”了一下。在“上海发布”的
“垃圾分类查询”中查询，搜索“电蚊香片”，会显
示“干垃圾”。顾村镇市容办负责人表示，蚊香片
属于干垃圾。
“明明蚊香片里含有杀虫剂成分，是有害的，

怎么成了干垃圾，有害垃圾目录里还有杀虫剂罐
呢！”对于查询结果和属地市容部门的答复，有市
民产生疑惑，想不明白蚊香片为什么是干垃圾。
对此，市绿化市容局有关人士解释，市面上也

有针对儿童、孕妇的蚊香片，号称纯天然、无毒无
害，从薄荷、香茅、艾草、野菊花等植物中提取成
分，果真如此的话，这类蚊香片肯定不能归为有害
垃圾。此外，考虑到末端处置问题，所以暂时统一
将蚊香片归为干垃圾来进行处理，“当然，未来随
着技术进步，处置方式、处置设施设备的升级，具
体分类也可能调整。”

此外，还有市民纠结充电宝、充电电池的归类
问题，“为什么充电电池是有害垃圾，但充电宝就
不是有害垃圾了，而成了可回收物。”
对此，记者采访了一家电子产品回收企业的

有关负责人。据其介绍，充电宝是电子产品的一
种，含有充电电池、主板、连接线路等部件，作为电
子产品，需要专门回收后交由专业人员进行拆解，
拆解出来的电池是有害垃圾，但主板、连接线使用
的金属等都是可回收再利用的。
同样道理，电脑、手机等电子产品作为一个整

体也是可回收物，需要专业人员进行拆解，再分门
别类处理。但如果市民扔的是单纯的一块充电电
池，就属于有害垃圾。

近期，也有一些微信公众号发文介绍国内其
他城市或者国外城市的垃圾分类标准，认为上海
的分类标准不合理。对此，绿化市容部门表示，上
海的分类标准是相关管理部门、专家经过大量调
研后提出的，综合考虑了上海的相关法律法规、市
民生活习惯、现有的收运和末端处置技术、设备等
因素。每个城市的情况不同，因此，分类标准、各
类垃圾的叫法不会完全一样。即便国外，同一个国
家，不同城市的分类也不完全一样，“当然，分类
标准也不是一成不变的。随着时间的推移，技术
的进步，末端处置设备的升级换代，人们生活习惯
的改变，市场环境的改变，可能现在无法回收、作
为干垃圾处理的未来会成为可回收物，现在低价
值回收物未来会成为一般回收物。”
业内人士还指出，市民要警惕个别微信公众

号借垃圾分类之名蹭热点，其对于国外垃圾分类
的介绍未必是客观全面准确的。
对于一时无法辨明是哪一类垃圾，官方制作

的“垃圾分类查询”中又查询不到的垃圾，可以暂
且投入干垃圾桶内，“我们也会不断对垃圾分类
查询库进行扩容，不断完善，但短时间内不可能穷
尽生活中所有的物品，希望市民谅解。”市绿化市
容局有关人士说。

距离《上海市生活垃圾管理条例》正式
施行还有一周，今天下午，记者来到静安城小
区，采访了一名热心垃圾分类的居民于阿姨。
这两天，于阿姨感觉小区居民对垃圾分

类的热情越来越高涨。下午 3点，于阿姨骑
着电瓶车看到，邻居李阿姨接了孙子回家，路
上经过垃圾厢房，李阿姨孙子对着垃圾厢房
上的文字指指点点，嘴里念念有词，“塑料瓶
是可回收物。”李阿姨在一边一字一句地指
导着。于阿姨忍不住走上前，和李阿姨一起
指着垃圾厢房上的文字，耐心地教导着小娃
娃。
“这是垃圾分类推行之后的大收获。”于

阿姨告诉记者，现在，小区里 85%的居民都
已经学会了垃圾分类，但是这 85%数据的背
后，暗藏了多少汗水，于阿姨是十分清楚的。
她不仅仅是静安城小区的居民，更是垃圾分
类志愿者。在今年 2月份，小区刚开始倡导
垃圾分类时，于阿姨就感觉到，这是一项令人
无法拒绝的大工程。

为了让更多居民参与到垃圾分类中来，
于阿姨和众多志愿者一起，挨家挨户上门宣
传，“这个小区有几千户人家，每家每户都要
志愿者敲开门，实实在在去宣传。”于阿姨回
忆，一户人家也不能仅宣传一次，“敲门次数
多了，有的居民看到我们都烦了。”于阿姨最
常经历的场景便是，居民虚掩着门，探出半个
脑袋，看到是于阿姨，便眉头一皱，没等于阿
姨说两句，对方便摇摇手，“好了，我们知道
了呀！多说有什么好说的。”说罢，就留下一
扇冷冰冰的门对着于阿姨。
“有时候也会有些气馁。”但是每每于阿

姨因为部分居民的冷淡而感到挫败时，却总
会被突如其来的“一颗糖”甜到心里，“虽然
有些居民觉得我们很烦，但是也有些居民对
垃圾分类很有热情，他们还会主动问我们一
些有关垃圾分类的知识。”于阿姨到现在都
记得，有一天晚上，她和几个志愿者在垃圾厢
房边上遇到一名前来扔蜡烛的居民，蜡烛到
底算是干垃圾还是有害垃圾？这个问题难倒
了于阿姨等人，“后来大家查了各种资料，也
咨询了其他人，才搞明白蜡烛属于干垃圾。”
除了宣传遇难题之外，最令于阿姨感到

苦恼的便是楼道撤桶那一阵，“一些老人或
者腿脚不便的居民都非常反对把楼道的垃圾
桶撤了。”对于不少老人而言，推开门就能扔
垃圾的习惯已经养成，如果没有垃圾桶，他们
还要跑上跑下去扔垃圾，实在是麻烦。有的
居民更是因为不知道如何分类扔垃圾，便直
接将垃圾袋扔在了垃圾厢房的边上，“有时
候我们几个志愿者过去，还要把这些乱扔的
垃圾袋清理掉。”
于阿姨已经忘记了自己和其他志愿者一

起上门宣传了多少次，也忘了和同僚一起熬
了多少个日日夜夜，想了多少方法，只为了让
垃圾分类更加深入居民的内心，但随着垃圾
厢房边上变得越来越干净，前来细问垃圾属
于哪一类的居民越来越多开始，于阿姨仿佛
感觉到了成功的希望。
“奶奶，废电池是有害垃圾对不对？”稚

嫩的童声把于阿姨的思绪拉回，只见李阿姨
连连点头，肯定着自己孙子的话。于阿姨告
诉记者，“垃圾分类这件事，我们现在要从娃
娃抓起。” (晨报记者 张 立)

6 月 22 日新闻晨报刊登了《海洋石油
大厦楼道垃圾桶搞懵上班族》，海洋石油大
厦 28 个楼层都在使用红、绿两色的干湿垃
圾桶，有市民吐槽，大厦垃圾桶的颜色跟全
市统一宣传的“四色”完全不一样，丢垃圾
时特别容易混淆，建议“所有垃圾桶都按照
“四色”规范，统一颜色和标识，只瞄到颜色
就能投了，字都不用细看，垃圾分类投放的
效率会更高，推广起来也会更容易。”

6 月 21 日上午，记者就“垃圾桶颜色”
问题向徐汇区相关部门求证，徐汇区绿化和
市容管理局工作人员当即奔赴海洋石油大
厦，开展调查走访，并指出该大厦使用的分
类垃圾桶色号与规范不同，但均张贴了规范
的分类标识，在《上海市生活垃圾管理条
例》实施前，允许保留使用，逐步更新更替为
规范色号的垃圾桶。

当天下午，徐家汇街道城管、环卫、爱建
城物业和爱华居委工作人员一起来到海洋
石油大厦，到各个楼层查看，提出了具体的
整改建议。

环卫部门提出，商务楼楼层应摆放干垃
圾和可回收垃圾桶，但是海洋石油大厦物业
宦经理反映，白领中午带饭、叫外卖，湿垃圾
桶也必不可少，因此根据大厦的特点，环卫
部门建议摆放三个桶：干垃圾、湿垃圾和可
回收垃圾。在楼层摆放垃圾桶的地方，墙面
要贴上干垃圾、湿垃圾和可回收的标识，桶
放在对应标识的前面，还可以在一楼大堂处
设置红色的有毒有害垃圾桶。另外，由于大
厦保洁将楼层垃圾收集好，统一运送到小区
的垃圾库房里，因此在驳运的过程中，要分
类驳运，干垃圾、湿垃圾不能混在一起。
24日傍晚 6时，记者再次来到海洋石油

大厦，一进大堂，就发现这里的垃圾分类宣

传氛围变浓了。
大堂显著位置摆放了一个有机玻璃质地

的移动展示窗，里面镶嵌着一封“客户联系
函”，内容大致是大厦管理处将从 6月 25 日
起对大厦生活垃圾进行分类管理及清运工
作。每层设置干、湿、可回收 3个垃圾桶，每
月上门回收有害垃圾，请严格按照标识处理
生活垃圾。并留下了物业管理处的联系人和
电话。电梯间墙上，张贴了多张大幅垃圾分类
宣传海报。
记者在 9楼看到，原来的红、绿垃圾桶不

见踪影，换了 3个全新的垃圾桶，干、湿、可回
收，颜色分别是黑、棕、蓝，完成了与“四色”
规范的统一；容积分别是 240 升、120 升、
120升。

金茂（上海）物业服务有限公司（以下简
称金茂物业）宦经理介绍，“在相关部门的指
导下，我们迅速采购了一批颜色规范的新垃
圾桶，干垃圾桶是 240 升，部分客户少的楼
层湿垃圾桶是 120 升，客户多的楼层是 240
升的，可回收垃圾桶都是 120 升，已经全部
到位，方便客户分类投放垃圾。”
原来的红、绿垃圾桶去哪儿了？宦经理

说：“旧垃圾桶由总公司统一收集，将本着节
约、循环利用原则，用在适合的场所。”

金茂物业副总经理鲍庆海表示，“工作
中压力是有的，但一定要做好。比如，为加强
垃圾分类宣传工作，可以采用有奖竞猜等活
泼、有趣的方式，帮助客户牢记垃圾分类知识
点。”
大厦 9楼，业主蓝女士接过物业工作人

员送来的最新版垃圾分类图，在她看来，公司
内积极宣传垃圾分类，从源头四分类，加上物
业细致工作，办公环境一定会越来越整洁、美
观、舒适。 (晨报记者 佟继萍)

记者 郁文艳

晨报讯 “欢庆”、“国庆红”
……一年一度的上海荷花睡莲展将
于本周五在古猗园开幕，为庆祝新
中国成立 70 周年，今年的花展展
出了多个名字喜庆的荷花睡莲品
种，通过花卉来展示新中国成立以
来翻天覆地的变化。
其中，“国庆红”是第二十五届

全国荷花展一等奖得主，其特色为
大株型，花红色，开花较早，花期可
长达百余天，从 7 月盛放到国庆
节，最佳观赏期在 7月。
本次花展，有多个品种是首次

展出，其中 5 个品种是国内首次展
出，18个品种是上海首次展出。比
如，在上海首次展出的荷花 “蝉
烟”，集红色、粉色、绿色、黄色、白
色和咖啡色六色于一体，非常罕见。
还有刚刚在澳门开幕的第 33 届全
国荷花展上展出的品种“最忆是杭
州”也是首次在上海展出，它于

G20 杭州峰会那年培育而成，花瓣
上中部红色显著，娇艳欲滴，花托表
皮绿色，不禁让人想到“日出江花
红胜火，春来江水绿如蓝”的江南
美景。

另外值得一提的是，在古猗园
栽培多年的古代莲今年首次开花了。

2015年，古猗园从外地取得了
十几颗埋藏于地底，来源于忽必烈
时期的古代莲子，于 2016 年种植
在园内。然而，虽多年精心培育却
始终不见开花。
今年，这株古代莲终于开花了。

不过，当园方发现时，它已经凋谢，
估计是一周前开的花，花期仅两三
天。
为何多年养护却不开，今年悄

然开花了？园方介绍，去年将古代
莲搬家到了阳光比较充足的地方，
并进行了翻种，这可能是它们今年
开花的原因。由于发现时已经凋谢，
所以目前还不能判断这株古代莲是
什么品种。

晨报记者 徐妍斐

明亮的天色，不算太高的气温，
让这几天成了梅雨季中难得的惬意
时光。不过，今天阴雨重回上海，且
这一下，就可能缠缠绵绵停不下来。
现有预报显示，今起 8 天申城都将
有雨。

刚刚过去的这个周末，梅雨带
“委顿”到华南一线，而今天起则将
重新北抬。
上海中心气象台预计，今天上

午本市转阴有阵雨；周三到周六，雨
带再次南落，上海处于雨带北侧边
缘，将再度进入时阴时雨模式。

今天起至周六，申城的气温则
是逐日上升，因此闷湿体感会逐渐
增强。

周日最高气温预计可达 30℃，
并还将迎来明显降水。

日前，上海宣布了今年的伏天
日期：7月 12 日申城将入伏，且今
年是个加长版的伏天，由于中伏有
20天，因此三伏天总共 40 天。（头
伏：7 月 12 日-7 月 21 日； 中伏：7
月 22 日-8 月 10 日； 末伏：8 月 11
日-8 月 20 日。 ）
三伏天通常是一年中气温最高

的日子，但市气象局表示，伏天的长
短和上海当年的炎热程度、高温日

数多寡，没有很好的对应关系。进
入三伏后的气温走势，还是要根据
当时的天气系统演变情况，并且具
体到晴雨、云量、日照、风向风速等
气象要素来综合分析而定。

在不少人的印象中，出梅的日
子，一般差不多也入伏了，似乎两者
间有什么联系。
其实，由于目前气象部门已有

更加精细的高温预报机制，因此
“三伏”仅留在历法层面，不再设
“气象入伏”和“气象出伏”的观测
和预报。
入伏，是天文上根据节气的日

期和干支纪日的日期相配合来决定
的；而出梅，则是气象上根据天气变
化来决定的。
入伏和出梅可能“合体”，比如

2015年就是同一天。不过也可能差
得比较远，比如去年，上海 7月 8
日出梅，但入伏是 7月 17日。

中国气象爱好者科普微信指
出，今年的副高疲软“不牢靠”，是
梅雨带迄今无法稳定在长江中下游
的原因，而使广东长时间的下雨。
不过 7月初副高将正式、稳定地北
跳，届时闽粤等地有望告别暴雨，而
主暴雨带将西进北抬，来到云贵、四
川盆地以及长江中下游乃至淮河中
下游。

中国天气网上海地区的 40 天
参考预报显示，上海的频繁雨水进
入 7月后仍将持续。
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从排斥到积极

老人、小孩，一个也不落下

6 24

每层摆放 3个垃圾桶，色号规范

6 24

上海今起连下 8天雨
7 月 12 日入伏，三伏天共 40天

今年荷花睡莲展很“喜庆”
多个品种是首次对外展出

目前古猗园荷花已经陆续绽放 ／晨报记者 郁文艳

小朋友在认真地学习垃圾分类

／晨报记者 朱影影

大厦每层设置干、湿、可回收 3个垃圾桶

／晨报记者 张佳琪
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